

## LAS OPERACIONES EN EL FRENTE ITALIANO

## Combates en Oriente y Occidente

## SIGUE LA LUCHA EN LOS DARDANELOS

## EN PICARDIA

Un formidable duelo de artillería ha comenzado en el frente francés, desde Aix-Noulette, más arriba de Arras, a las orillas del Aisne, en Champaña. La iniciativa de ese duelo es de los franceses. Al mismo tiempo que empezaba, los ingleses iniciaron operaciones al Oeste de La Bassée y en Bélgica, y los belgas dieron muestras de actividad en Dixmude.

La batalla del Artois se ha extendido, pues, a la Picardía. La toma de la granja de Toutvent, cerca del poblado de Hebuterne, ha sido el principio de semejante cambio, que nos apresuramos a registrar, cumpliendo nuestro cometido de cronistas imparciales de la guerra europea.

Días pasados describimos someramente la situación de los respectivos adversarios desde Arras al bosque de Laigue. Hoy vamos a completar aquellas descripciones con datos más precisos.

\*

Un viajero que vaya de Amiens, la capital de la Picardía, a Arras, que lo es del Artois, tiene que pasar por el valle del Ancre, ancha hendidura, abierta en la seca planicie picarda. Dicha hendidura es de fondo llano, verde y pintoresco. El río serpentea entre prados de estolga.

El frente cruza el valle a siete kilómetros de Albert. A la derecha se alza Thiepval. A la izquierda, a poco más de una legua del Ancre, Hebuterne.

Este campo de batalla, ideal para los estrategas a la antigua, es una llanada sin bosques, ondulada ligeramente. Las ondulaciones se parecen a los downs británicos, en que sus vertientes son suaves arriba y bruscas y casi cortadas a poco abajo. El país no es húmedo. Muy al contrario, las depresiones, en vez de servir de lecho a ríos y arroyos son surcadas por caminos y senderos. Entre el Ancre y el Authie, en una extensión de dos leguas, no hay una corriente que valga la pena de la mención.

Los habitantes se agrupan en grandes burgos construidos allí donde bajo la capa impermeable del suelo hay agua en abundancia. Las llanuras picardas, cretosas, uniformes, tienen pocos árboles. Sembradas de trigo y de remolacha, forman una región tranquila, rica, cruzada por innumerables carreteras y sendas, que siguen la línea recta, prescindiendo de la topografía del terreno. Abundan los setos y los vallados que limitan las propiedades. Esos obstáculos, así como las ondulaciones citadas, fueron muy aprovechados por alemanes y franceses en las terribles batallas de septiembre y octubre, cuando los primeros intentaron de nuevo adelantarse contra Amiens, ya por la vía de Albert, bien por la de Roye. La infantería se desfilaba fácilmente, marchando por las depresiones que aludimos antes, y hallaba en cada linde una trinchera cómoda. Además, como los pozos de agua coronan los parajes más altos, se les podía poner sin gran trabajo en estado de defensa. Y las respectivas artillerías instaladas en los mismos cambiaban sus proyectiles y no dejaban piedra sobre piedra.

Los frentes son perpendiculares a los ríos. Durante el invierno ha habido combates encarnizados del Ancre al Somme, y la línea avanzaba ó retrocedía entre Thiepval, Ouliers, La Boisselle y Fricourt.

Actualmente se batalla con furia en el Ancre. Los germanos están alejados del mismo algo más de una legua. Sus posiciones siguen la dirección Noroeste. Apoyan su centro en Serre y su derecha en Puisieux. Su izquierda se repliega y se aproxima al Ancre. Y en el sector de que venimos ocupándonos, los franceses atacan el ángulo saliente enemigo, cuyo vértice es Serre, y que se incrusta en sus trincheras, amenazándolas.

Hebuterne está en una altura, delante de Serre, a tres kilómetros de distancia. Serre también se halla en una eminencia. Paralelamente a las dos líneas, el terreno forma un valle, no regado por río ó arroyo alguno, seco y polvoriento. Al Sur, ese valle es dominado por la Granja de Toutvent. Los germanos se fortificaron en ella, la rodearon de obras poderosas, multiplicaron en sus inmediaciones las ametralladoras y las piezas de campaña y dejaron como guarnición a los tres ó cuatro mil hombres del regimiento bávaro núm. 179.

Los franceses comenzaron sus operaciones asaltando la granja. Luego acometieron a la izquierda alemana por el camino de Serre a Mailly. Han progresado bastante, pues se ven hoy a las puertas de Serre. Los alemanes llevaron refuerzos desde el Artois, por medio de omnibus automóviles. La acción prosigue.

\*

Como puede observarse, Joffre se obstina en ir limando los ángulos salientes de la línea alemana. Poco a poco, ésta va perdiendo sus avanzadas y apoyos de vanguardia y se trueca en recta, como tirada a cordel. Es un esfuerzo de preparación táctica realizado metódicamente, con paciencia infinita y sin arriesgar

muchas vidas, porque la Infantería no se arroja sobre el contrario sino cuando éste, debilitado y atontado por algunas horas de bombardeo, apenas puede oponer resistencia.

Poincaré ha ido en persona a estimular el ardor de los obreros de las fábricas de armas y municiones del Mediodía. Joffre y French no quieren avanzar mientras no dispongan de un número enorme de proyectiles. El frente germano en Francia es una ciudadela sometida a un asedio. Y sólo la artillería puede abrir brecha en sus murallas sólidas.

Asquith ha declarado que Inglaterra no recurrirá al servicio obligatorio, porque ya tiene más hombres de los necesarios. Si acaso, apelará a la conscripción industrial, para que no falten balas, cañones y fusiles a sus ejércitos y a los rusos, serbios, italianos, belgas y franceses.

En Francia, Millerand reforzó los efectivos combatientes con 600.000 *embusqués*, declarados inútiles en las revisiones de los años últimos ó agregados a servicios auxiliares de los que funcionan lejos del campo de batalla. Pero Joffre ya tiene soldados de sobra. Conservó sus divisiones casi intactas y cuenta en las zonas con reservas considerables. Y ha retirado del frente a muchos miles de ingenieros, metalúrgicos, constructores de automóviles, etc., etc.

El problema de la superioridad numérica está resuelto en Francia ó Inglaterra desde mayo. Si aún no fué dado el empujón que aguarda el Mundo, es porque Joffre teme tener que paralizar su ofensiva en el momento crítico, a causa de una insuficiencia de municiones de cañón. Y se comprende su recelo.

Mackensen, en Galitzia, lanzó sobre los rusos, en dos horas, 700.000 proyectiles. Calcúlese las cantidades colosales de granadas, bombas, *shivapells*, que deberán acumular los aliados para romper el frente alemán de Francia y Bélgica, obra maravillosa de ingeniería, última evolución de aquellos principios de fortificación ligera de campaña que estableciera nuestro Farnesio y que Nassau aplicó después, sumiso.

Quiere el Kaiser que una vez sea reconquistada Galitzia se traslade Mackensen, con sus falanges artilleras, al teatro occidental. Es posible que su intervención determine algunos retrocesos de los aliados y que las ruinas de Ipres sean ocupadas por los soldados de Alemania. Pero las cosas no pasarán de ahí. Y la guerra continuará, implacable, días, semanas, meses...

## Italia y Austria

## El desfiladero de Valentina.

ROMA, 17. La toma de Prekofel, en la frontera de la Carniola, por las tropas alpinas ha sido el preludio de operaciones más importantes, y ha preparado la posesión de los desfiladeros de Volaja y de Valentina, defendidos obstinadamente por el enemigo.

El de Valentina presenta desde el punto de vista estratégico, una gran importancia, porque pone a las tropas que operan en el valle de Monte Croce al abrigo de un ataque por sorpresa, y desde hace muchos días el alto mando italiano estaba decidido a apoderarse del importante desfiladero.

Está situado a 2.136 metros sobre el nivel del mar, y los austriacos se habían atrinchado fuertemente, esperándose de ellos una resistencia muy enérgica.

La toma del de Volaja, al Oeste del de Valentina, ha permitido a los italianos la realización gradual de su propósito.

El ataque general comenzó en la noche del 11 al 12. Los clarines, poco antes de la media noche, dieron la señal, y acto continuo los alpinos se lanzaron al asalto.

Los austriacos, protegidos por las rocas, las aprovechaban para ocultarse, defendiendo sus puestos con verdadero encarnizamiento.

Pero los alpinos les perseguían de roca en roca, de árbol en árbol, aunque se encontraban sin cesar nuevos atrinchamientos invisibles, no sospechados por ellos.

Durante toda la noche, el «cuerpo á cuerpo» fué la característica general de la lucha, excediéndose en heroísmo los alpinos.

De este modo, a las cinco horas próximamente del comienzo del ataque, el terreno estaba conquistado.

En la mañana del día 12, el enemigo intentó un contraataque, y fué enérgicamente rechazado.

Ahora, los italianos tienen muy bien fortificadas las nuevas posiciones, siendo dueños de todos los puntos culminantes de la frontera de la Carniola, y cuando el alto mando lo considere oportuno, podrán invadir rápidamente nuestros soldados el territorio del enemigo, y amenazar seriamente las comunicaciones austriacas entre el Trentino y la Carintia.

## Los combates de Plava.

ROMA, 17. Las tropas italianas, adquiriendo después de un combate encarnizado la posición de Plava, en la orilla oriental del Isonzo, han logrado un brillantísimo éxito. Hay que hacer constar, además, que la resistencia austriaca fué más firme aquí que en otras partes, puesto que han tardado más

de una semana en conquistar la posición.

En la noche del 9 al 10, cuando el silencio no estaba turbado más que por el eco de los cañonazos, llegando de la dirección de Tolmino, los italianos lograron construir audazmente un puente militar entre Plava y Desola, haciendo así una irrupción brusca en la orilla opuesta.

Los austriacos, sorprendidos y desorientados, hicieron cara con todas sus energías.

Una brigada de infantería italiana se lanzó al asalto de las posiciones que defendían a Plava, a un kilómetro más hacia el Sur, y ejecutando un rápido movimiento envolvente, atacó con ímpetu a los austriacos por su espalda.

La maniobra no dió, sin embargo, todo el resultado que se esperaba.

Las tropas austriacas llevadas al alto de Goritz pudieron comprometer el éxito; pero el valor y la perseverancia de los italianos hizo triunfar a nuestras fuerzas contra todas las dificultades.

Después de un combate en extremo violento, que duró toda la noche, encontrándose los nuestros con fuerzas muy superiores a las suyas, la victoria se declaró a favor de los italianos, pues ejecutando muchos y furiosos ataques a la bayoneta obligaron a los austriacos a replegarse, habiéndoles causado pérdidas numerosas.

Una vuelta ofensiva del enemigo en la mañana del día 10 fué contenida por la artillería italiana.

La posición de Plava es un punto de apoyo precioso para los italianos, abriéndoles el camino de las futuras operaciones contra Goritz, cuya situación va a ser a cada momento más difícil.

## La lucha en Goritz y en la región.

GINEBRA, 17. Telegrafían de Laibach a la «Tribuna de Ginebra» lo siguiente:

«En la noche del 13 al 14, las tropas austriacas de Goritz han realizado un ataque contra las posiciones italianas. La lucha ha durado hasta el amanecer.

Hasta entonces no lograron los italianos reducir a silencio la artillería enemiga.

Más de 2.000 austriacos quedaron fuera de combate.

A lo largo del Isonzo, desde Karfreit hasta Flitsch, los austriacos sufrieron también pérdidas enormes. Cada día, interminables convoyes de heridos llegan a Radmannsdorf y a Villach, Cersicja, Torno y Ravno, puntos que, dominados por la artillería italiana, habrán de ser evacuados.

Desde la confluencia del Isonzo y del Idria, los cañones italianos bombardean las posiciones enemigas comprendidas entre Boskofel, Malborghetto, Ugovitz y Tarvis hasta Schlitz.

El metódico bombardeo destruye las mejores defensas austriacas.

Malborghetto y particularmente Ugovitz sufren grandemente.

Los italianos han hecho numerosos prisioneros y tomado cañones, ametralladoras y municiones.

Las baterías italianas que han ganado algún terreno amenazan las proximidades de Goritz.»

## Las defensas austriacas entre Trieste y el Isonzo.

MILAN, 17. Entre Trieste y Nabresina, que tiene 185 metros de elevación, se ve a la altura de Prosecco, de Contonello, de Santa Croce, tres aldeas que forman parte del territorio de Trieste, trincheras y alambradas.

Estas defensas están burdamente construidas por haberse encargado de ellas prisioneros rusos y serbios.

Aun sabiendo que estos hombres trabajarían con interés negativo, se les ha enviado para que los campesinos crean que hablan un dialecto próximo.

Las obras más importantes comienzan más allá de Monfalcone para defender la línea del Isonzo.

El bosque de pinos que rodeaba a un castillo, ha sido cortado totalmente, aprovechándose los troncos para formar barricadas en los caminos.

De Monfalcone a Rouchi cruzan las trincheras los campos de trigo, y se han destruido algunas granjas.

Entre Sagrano y Rubia concentrarán los austriacos su mayor resistencia. El lecho del Isonzo tiene en este punto muchos metros. El río se precipita en torrente, formando remolinos numerosos. Tiene una anchura de 30 metros y una profundidad de cinco.

Se han establecido baterías en los campos, disimulando los cañones cuanto pueden.

Detrás de los cañones, a lo largo de la vía férrea, están las trincheras; otras se han construido paralelamente al río. El trabajo es febril, pero bastante mal organizado. Se ve la obra de los prisioneros rusos.

Cuando se ha pasado la estación de Goritz y se ha franqueado el Isonzo por el puente de piedra de Aretri, guardado éste por muchas tropas, no se descubre la más pequeña defensa ni en Lucinino, ni en Mossa, ni en Carmons.

## Contra Malborghetto.

ROMA, 17. Los italianos han abierto fuego de enfilada contra Malborghetto.

Muchas baterías pesadas han llegado de Udine y han comenzado a disparar contra la fortaleza austriaca.

El fuerte Hensel, que es el más importante de las defensas de Tarvis ha quedado medio demolido.

En un punto los austriacos hicieron una salida desesperada con granadas de mano, siendo rechazados con grandes pérdidas.

Refuerzos austriacos han llegado a Tarvis con artillería de campaña. La caída de Malborghetto abrirá a los italianos el camino de Tarvis, de gran importancia estratégica.

Por el Sur, tropas separadas del ejército que operan contra Trieste suben hacia Tarvis.

Han atacado a la ciudad por el Norte, amenazando la retirada de los austriacos y las comunicaciones hacia Villach, en el interior de Austria.

## Bajas austriacas.

ZURICH, 17. Los austriacos en los últimos combates contra los italianos han sufrido pérdidas considerables, cerca de 12.000 hombres.

Los hospitales de Goritz están llenos.

## El pico de Stelvio.

ZURICH, 17. Los italianos no han podido ocupar lo alto del cuello de Stelvio. El combate continúa, pero las fuerzas que se batían son poco numerosas.

## Refuerzos austriacos.

GINEBRA, 17. Un ejército austriaco de 25.000 hombres ha salido de Trento hacia el frente Rive-Rovereto.

Los austriacos han hecho saltar grandes rocas en los Alpes para provocar avalanchas sobre los italianos.

## Generales en desgracia.

GINEBRA, 17. El Gobierno austriaco ha reemplazado a los generales Rohr y Dankl, enviándolos a Serbia bajo las órdenes del general Boroentch.

Se les hace responsables de las derrotas austriacas.

## Los socialistas italianos.

ROMA, 17. La Dirección del partido socialista se ha reunido.

Se han manifestado dos tendencias durante la discusión.

Según la primera, el partido socialista, sin contrariar la obra del Gobierno, debe desinteresarse de la guerra y de todos los problemas de Administración interior que la misma provoca.

Según la otra tendencia, aunque permaneciendo teóricamente hostil a la guerra, el partido socialista debe unir su acción a la de otros grupos democráticos, con objeto de atenuar las consecuencias de la guerra.

## El Papa y Austria.

ROMA, 17. Últimamente, el Vaticano hizo conocer al Gobierno austriaco que condenaba los *raids* aéreos.

La Santa Sede añadió que en el caso de un *raid* sobre Roma, si resultaran atacadas ó estropeadas las casas de los dignatarios de la Iglesia ó de los representantes acreditados cerca del Vaticano, se produciría un incidente grave que haría difíciles las relaciones entre la Santa Sede y Austria.

## En el frente ruso

## La situación estratégica.

PARIS, 17. El corresponsal especial de «Le Temps» en Petrogrado envía por telégrafo a su periódico la siguiente información:

«Renunciando momentáneamente a forzar el sistema de defensa, suficientemente poderoso, de los rusos en Moscizka y Gorodok, en el camino de Lemberg, en general von Mackensen ha abandonado las operaciones por masas compactas y desarrolla su energía en acciones en la dirección de Sur a Norte, para extender su frente en la orilla derecha del San.

En esta zona de la guerra, el enemigo ha conseguido franquear el curso inferior del Lubatsofka, de donde ha desalojado al segundo Cuerpo caucásico hace quince días, y ha pronunciado su movimiento de avance a lo largo de la orilla derecha del San, hacia el Norte, hasta Piskonovitz.

El mismo movimiento ofensivo ha hecho al general von Mackensen dueño de la posición de Tukhla, situada a seis kilómetros del Sur de un puente sobre el río Lubatsofka, que atraviesa el camino de hierro de Jaroslavl a Rava-Russka.

Acerea de esto, algunos críticos militares suponen que el enemigo quiere operar, paralelamente al movimiento ofensivo contra Lemberg, una ofensiva dirigida contra Rava-Russka.

Puede asegurarse que los austroalemanes buscan la manera de extenderse en la orilla derecha del San, donde su frente actual es de 70 kilómetros, yendo de Piskonovitz a Moscizka.

Se ignora hasta ahora la cifra exacta de tropas austroalemanas que han conseguido franquear el Dniester río arriba, desde Zaleczki, donde el cauce forma un asa que le hace volver hacia los Cárpatos, lo que pone a las tropas enemigas en situación de atravesar el río fuera de la acción de la artillería rusa.

Los únicos indicios que existen sobre esto nos hacen suponer con fundamento que el enemigo está ya en Zaleczki, una aldea situada a seis kilómetros del río.

Los críticos rusos creen que estas fuerzas son solamente la vanguardia del ejército destinado a un gran movimiento ofensivo, que el enemigo concentra en la orilla derecha entre Stanislav y Czernovitz.

La zona de Chavli adquiere cada día más importancia como teatro de operaciones por el encarnizamiento que los alemanes demuestran y por la cantidad incansable de refuerzos que reciben.

Para secundar los ataques contra la posición de Chavli, el Estado Mayor alemán ha formado un nuevo grupo atrinchado agregado a las tropas de ocupación de Libau, al cual se le ha dado el nombre de «grupo de Riga-Chavli».

Siguiendo la línea del camino de hierro de Vilna, viniendo de Libau, este grupo ha pasado el Vindava, y remontando su corriente hacia su nacimiento, a lo largo de la orilla derecha, ha realizado una fuerte ofensiva contra las tropas rusas encargadas de defender la vía férrea, y sobre todo el punto de enlace de las comunicaciones de Muraviovo.

Intentando apoderarse de este punto el enemigo quiere cortar al grupo ruso de Chavli sus comunicaciones con Mimuo y Riga.

Tal es la situación hoy en los tres sectores del frente oriental: las provincias bálticas, el San y el Dniester.

Los círculos militares rusos nos hacen suponer que próximamente tendremos que hablar de un cuarto sector, el del Bzura, en donde los alemanes concentran actualmente fuerzas muy importantes.»

## Armas y municiones para los rusos.

STOCKHOLM, 17. El vicecónsul de Suecia en Arkhangel dice que la vía férrea de Arkhangel a Volodga está cerrada al comercio a consecuencia de un enorme tráfico de armas y municiones que por ella se hace.

## La lucha en los Dardanelos

## Los últimos combates.

PARIS, 17. *Le Petit Parisien* recibe de su corresponsal en Atenas el siguiente relato:

«Si desembarcáis en la península de Gallipoli no oiréis hablar más que de la 216. ¿La 216? ¿Sabéis qué es?»

Pues bien; la 216 es para nuestros «peludos» de Oriente lo que fueron la «Maison du Pasteur», el Hartmannswillerkopf para nuestros «peludos» de Alsacia.

Es una cota que se llama Alchi-Baka (el pico del Arbol), desde donde los turcos nos enviaban a granal sus proyectiles.

Desde la rada se divisa, perfilándose sobre el azul del cielo, esa cota 216, que se alza amenazadora.

Nuestros acorazados la han bombardeado muchas veces; pero abrigados en sus trincheras, se mantienen en ella.

Y es de esa cota 216, objeto de las codicias de nuestros «peludos», de donde bombardean nuestros adversarios la playa de desembarco.

Hasta el 10 de mayo, los turcoalemanes no habían hecho nada. Después han emplazado cañones, y sus proyectiles caen sobre cabo Hellen y en Sedd-ul-Bahr. Es verdad que nuestros soldados se han acostumbrado a ellos.

Desde el 25 de abril, primer día del desembarco, saben que cada mañana, esa endemoniada batería de In-Tepsi, en la costa de Asia, se hace recordar enviándonos una veintena de proyectiles.

Y no hay medio de hacerla callar. Montada sobre rieles, se la ve salir de un túnel, como un diablillo de su caja, disparar y luego esconderse otra vez.

Algunas veces transcurren veinticuatro horas sin que un proyectil, cayendo sobre el sitio de desembarco, nos recuerde su presencia, y nuestros soldados creen haberla destruido.

Pero al día siguiente, nuevo bombardeo. Y caen nuestras esperanzas. Es necesario volver a empezar.

Emplazados en la costa de Asia, nuestros cañones de 155 vigilan ahora, y llegará el día en que conseguirán enviar el proyectil de muerte contra la batería fantasma.

Sin embargo, ¡pobre batería de In-Tepsi! Ella no vale la pena.

Unos cuantos caballos muertos, algunos soldados heridos, he aquí el escaso resultado del disparo diario de 20 ó 30 proyectiles. No consiguió turbar nuestra tranquilidad, y sin cesar continúan desembarcando nuestras tropas con municiones, víveres y material.

Todo esto se lleva a efecto metódicamente, sin ruido, sin descanso, aunque no sin daños. Porque hay apenas seis kilómetros desde la retaguardia a las primeras líneas, y nuestro









LOS TEATROS

BENEFICIOS

EL DE GÓMEZ BUR

Novedades.—Añoche celebró su beneficio el notable tenor cómico Sr. Gómez-Bur, que es de los artistas que en este teatro actúan uno de los que con más simpatías cuentan entre el público que a diario llena la sala de Novedades.

Puede decirse que Gómez-Bur se ha hecho nombre, y bien ganado, en este teatro, pues en él ha realizado una labor digna de todo elogio.

Es uno de los mejores tenores cómicos que hay, y dada su poca edad y sus excepcionales condiciones, es de creer que pronto se le disputen las Empresas y en la Prensa se le llame fenómeno, ya que tan de moda está la palabra.

Añoche este artista dió una prueba más de su gran talento interpretando un gracioso tipo en la nueva obra titulada *Hace falta una mujer*.

Gómez-Bur escuchó muchos y merecidos aplausos y recibió infinidad de regalos. Fue un buen beneficio, del que seguramente el notable artista guardará eterno recuerdo.

¡Lástima grande es que D. León Navarro, autor de la obra estrenada anoche, no dedique más tiempo a estos menesteres, pues bien demostrado está que es hombre de teatro, y si no lo hubiese ya probado con obras que se han hecho centenarias en el cartel de Novedades y se han representado en toda España, con la estrenada anoche nos hubiera convenido de que, a más de gracia y soltura en el diálogo, maneja los muñecos como los maestros!

*Hace falta una mujer* es una obra graciosísima, que tuvo al público en constante carcajada. Varios de los chistes fueron recibidos con estruendosos aplausos.

El maestro Marquina, que nos tiene acostumbrados a serviros exquisitos manjares, esta vez, en parte, nos ha defraudado, pues si bien es verdad que algunos números son originales y lindos, otros, en cambio, carecen en absoluto de originalidad y nos recuerdan otras obras.

Los artistas que de modo admirable dirige García Ibañez interpretaron con gran acierto la nueva obra.

Gómez-Bur estuvo, como queda dicho, acertadísimo. La Srta. Rianza, deliciosa. Muy bien en sus cortos papeles Carlota Paisano y la característica, Sra. Romero. García Ibañez interpretó á maravilla su papel. Discretísimos los Sres. Codorniu y Llorens.

Al terminar la representación, el autor, el beneficiado y los demás intérpretes tuvieron que presentarse en escena infinidad de veces. En las demás obras que formaban el programa el Sr. Gómez-Bur fué aplaudidísimo.

CAJETILLAS

Zarzuela.—Hoy sábado, á las siete y cuarto de la tarde, se cantará en sección sencilla la zarzuela nueva *Los cascabeles* y el sainete *Sábado sin sol*. A las diez y media la aplaudida opereta en tres actos *El conde de Luxemburgo*.

El domingo, á las seis y media y diez y media, se darán las últimas y definitivas representaciones de *El conde de Luxemburgo*, en cuya opereta vienen conquistando tantos aplausos Dionisia Lahera, Antonia Arrieta y Ramón Peña. El miércoles se estrenará definitivamente la opereta en tres actos *Szybill*, en la que tomarán parte las principales partes de esta compañía.

Esta opereta, estrenada con enorme éxito el año anterior en Budapest, constituirá seguramente en España un éxito extraordinario.

Apolo.—Hoy sábado, tres secciones sencillas, representándose: á las siete, *La boda de Cayetana ó Una tarde en Amiel*; á las diez y cuarto, *La tierra del Sol*, y á las once y tres cuartos, *El Chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia*.

El domingo, á las cinco, por primera vez en sección sencilla, por la tarde, el celebradísimo sainete nuevo *El Chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia*; á las seis y cuarto, en sección doble, *Las bribonas* y *La tierra del Sol*, y por la noche, á las diez y cuarto (sencilla), *La tierra del Sol*, y á las once y tres cuartos (sencilla), *El Chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia*.

Cómico.—El domingo se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las siguientes aplaudidísimas obras: primera sección, á las cinco (sencilla), *El gusano de luz*; segunda, á las seis (doble), *Ideal Recuelo*, *Isidrin ó Las cuarenta y nueve provincias* y el sainete nuevo en un acto, estrenado con extraordinario éxito el pasado miércoles, titulado *La real gana*; tercera, á las diez (sencilla), *El gusano de luz*, y cuarta, á las once (doble), *Ideal Recuelo*, *Isidrin ó Las cuarenta y nueve provincias* y *La real gana*.

En todas las secciones tomarán parte Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Parish.—El domingo, á las cinco de la tarde y nueve y tres cuartos de la noche, se verificarán dos grandes funciones cómicas, en la que tomarán parte el extraordinario M. Rancy, con sus ocho caballos en libertad; la gentil amazona Mme. Rancy Homie; los Kanguros, boxeadores cómicos; la aplaudida troupe Banolas; el celebrado Paquito, y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

CINES Y VARIETÉS

Triánón-Palace.—Hoy sábado, á las siete, sección de gran moda. Películas cinematográficas compondrán el programa, entre las que recordamos los estrenos de las sensacionales *El hombre con nervios de acero* y *La encantadora*, desempeñada por la genial actriz Tina el Lorenzo. Con tales alicientes, este día será el Triánón el *rendez-vous* de la sociedad aris-

ocrática amante del cinematógrafo en sus más artísticas manifestaciones.

Buen Retiro.—La temporada estival comenzará la semana próxima en la zona de recreos del Retiro.

Habiase pensado llevar á aquel ameno parque á la compañía de opereta Caramba; pero esto requería la construcción de un nuevo escenario, más amplio que el actual, para lo que se necesitaba la autorización del Ayuntamiento, puesto que se requería la ampliación de la zona y un gasto considerable, optando la Subcomisión por continuar, como en años anteriores, con conciertos por la Banda Municipal y por la Banda de Ingenieros y la presentación de números de variedades de los más sugestivos y cultos.

La función inaugural será, como de costumbre, á beneficio de la Asociación de la Prensa, y el programa de este festival se publicará en breve.

Para las noches sucesivas están contratados artistas tan notables como los excéntricos ciclistas Srop-Duo, la cazonetista española Soledad Ruiz, el maquetista Rafael Arcos, el dueto Chimenti, la tonadillera Emilia Benito, el Trío Gómez, bailarones de jota; los excéntricos saltadores The Onotos, el ventrílocuo Balder, los excéntricos Tony and Pepi, los saltadores barristas cómicos The Araluz, el dúo Lina and Linker y otros.

Con estos elementos, con los recreos que se establecerán en la zona y con la agradable temperatura que se disfruta en aquel sitio, es seguro que los Jardines del Buen Retiro se verán este año tan animados como de costumbre.

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano á cualquier punto de España, continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

Rogamos á todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto á donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data including 'FONDOS PUBLICOS', 'Ayuntamiento de Madrid', and 'Bancos y Sociedades' with columns for 'Día 17' and 'Día 18'.

TIRO NACIONAL

Representación de Madrid. Con excelentes tiradas terminó el Campeonato de fusil, habiendo obtenido el título de campeón el capitán de Infantería señor de Berto y López, que obtuvo de 60 disparos 420 puntos y 57 dianas.

ACCIDENTE DEL TRABAJO

Un obrero gravemente herido

En las obras del tercer depósito de las aguas se cayó por el hueco del ascensor el obrero Antonio Torrejón Muñoz, de cincuenta y tres años, natural de Seséña y domiciliado en la calle de Embajadores, 45.

Se produjo una herida en la región frontal, otra en la occipital, otra en la cara y fuerte conmoción cerebral.

Fuó asistido en la Casa de Socorro del distrito, y luego trasladado al Hospital de la Princesa.

Su estado era muy grave. Según los compañeros del desgraciado obrero, éste se precipitó por el hueco desde una altura de unos cinco ó seis metros, cuando empujaba una vagoneta cargada de material.

Academia de la Historia

En la última sesión celebrada por la Academia de la Historia, el Sr. Becker propuso que para celebrar el año que viene el tercer Centenario de la muerte de Cervantes, en la sesión anual del aniversario de la fundación del Cuerpo se leyera un «Elogio del autor del «Quijote».

Así se acordó. Se leyeron informes por el Sr. Blázquez, sobre el «Compendio de Historia de España», de que ha hecho quinta edición el señor Beltrán y Rózpide, y por el doctor Yahuda, sobre la inscripción sepulcral rabínica del siglo XIV, que ha sido recientemente encontrada en Toledo, de la que la Academia desea tener fotografía, para ilustrar dicho informe cuando se publique en el «Boletín».

Propuso el padre Fita, y la Academia acordó, que desde luego se proceda á la preparación de un «Corpus hispanicum inscriptionum semiticarum», para la que se constituirá Comisión, compuesta del mismo señor director, del nuevo académico de número señor Ribera, y del doctor Yahuda, correspondiente.

El Sr. Mérida confirmó las noticias que sobre una consulta dirigida á la Academia de San Fernando, á instancia del conde de Cedillo, ya habia dado el Sr. Pérez de Guzmán, sobre la Junta del centenario de Cervantes, y el Padre Fita informó sobre la visita que, con autorización del señor obispo de Madrid-Alcalá, habia hecho, en unión con el marqués de San Juan de Piedras Albas, á las Descalzas Reales, en cuyo «Cajón de las Auténticas» se encontró una carta inédita de la Venerable Sor Ana de San Bartolomé, la compañera más querida de Santa Teresa de Jesús, y fundadora de varios conventos de Carmelitas descalzas en Francia, y luego en los Países Bajos, con el amparo de la Infanta doña Isabel Clara Eugenia, gobernadora de aquellos Estados.

Se aprobaron, en votación por bolas, propuestas para correspondientes en Buenos Aires, La Paz, de Bolivia; Caviedes, en la provincia de Santander, y Almería. v se propuso para Taragona; en esta clase, al presbítero D. Jaime Bofarull, director del Museo diocesano.

PLEITOS Y CAUSAS

Obrero que mata á otro.

El jurado, después del resumen del presidente, Sr. Higuera, se retiró á deliberar. El veredicto fué de culpabilidad, pero reconociendo la eximente de legítima defensa que alegaba el letrado Sr. Zarandíeta, y la Sala dictó sentencia absolutoria para Agapiro Paredes.

Adhesiones á la política de neutralidad

Se han recibido en la Presidencia del Consejo las siguientes: Bailén.—Alcalde, D. Miguel Torres; don José M. Gavilán, D. José Robles, D. Gregorio Chicharro, D. Santos Sánchez, D. Tomás Merino, D. Dionisio Garzón, D. Eufraasio García Castell, D. José Cabrera, D. Cristóbal Monsálvez, D. Juan Ortiz, D. Cipriano Carril, D. Agustín Poyatos; empleado, don Francisco Chozas; abogado, farmacéutico y juez municipal, D. Salvador Quesada; juez suplente, D. Fermín Castilla; fiscal municipal, D. José Sánchez Palopa; profesor de Instrucción pública, D. Juan Antonio Salcedo; profesor de Instrucción pública, D. Pedro Gómez Mariscal; D. Pedro García Montenegro, D. Enrique Aguilar; industrial, don José S. Gómez; empleado municipal, D. Gabriel Sánchez y D. M. Luengo; empleado, D. Bartolomé Cossio; empleado, D. José Rodríguez; D. Pedro M. Rodríguez; abogado, D. P. Martín Agüera; industrial, don José López; industrial, D. Agustín Nieto; industrial, D. Luis Sánchez; industrial, don Jesús Alcalá; del comercio, D. Manuel Sánchez; industrial, D. Agustín de Moya; empleado, D. R. López Reig; industrial, don Francisco García.

Del comercio, D. Pedro Balbuena Escalzo y D. P. Malpica; propietario, D. Tomás Cabrera; maestro nacional, D. Diego López de Medina; profesor mercantil, D. José Bueso; industrial, D. Juan P. Padilla; D. Bartolomé Barragán, D. Francisco Merino Perales y D. Manuel Almogera; industrial y propietario, D. Diego Sans; empleado, don Juan Roa; industrial, D. Eduardo Oriola Ruiz; representantes de prensa provincial, D. Manuel Nieto Gómez; labrador, D. Bartolomé Chozo; industrial, D. Antonio Soriano; del comercio, D. Pedro Merino y don Luis Rusillo; delegado del Fénix Agrícola, D. Francisco Revilla; propietario, D. Enrique Alvarez; industrial, D. Manuel Jiménez; comerciante, D. Luis García Martínez; maestro nacional, D. Federico Sanz; propietario, D. Luis Rurillo; inspectores de vigilancia, D. Antonio Hidalgo y D. Francisco Mora;

propietario industrial, D. Tomás Sánchez; industriales, D. José Peña y D. Juan Camacho; profesor de Instrucción pública, don Juan Chory; industrial, D. Manuel Rodríguez Ruiz y D. Antonio Jódar.

Industrial, D. Felipe Alvarez; industrial, D. Felipe Gálvez; industrial, D. Santiago Luengo; del comercio, D. Santos Sánchez; apoderado de la casa Barreda, D. J. Alcalá; industrial, D. Manuel García; industrial, D. Francisco Camacho; industrial, D. José M. Bofaño; industrial, D. Santiago López; industrial, D. Vicente López; propietario, D. Simón Lozano; industrial, D. Martín Carmona; D. Antonio López; industrial, D. Juan Antonio Luengo; industrial, D. Fernando Carreño; propietario y comerciante, don E. Marín; estudiante, D. Antonio Marín; comerciante, D. Pedro Comino.

Comerciante, D. B. Landres Sanz; electricista, D. Teodomiro Donaire; sastré, D. Lorenzo Martínez; del comercio, D. Buenaventura Moreno; propietario, D. Diego Quesada; del comercio, D. Marcelino Ariza; del comercio, D. Ricardo Sanchez; propietario, don Juan Hidalgo; empleado, D. José Fuensanta; comerciante, D. Antonio Aceño; industrial, D. Sabas Acuña; propietario, D. Manuel Comino; del comercio, D. Manuel Mazada; del comercio, D. Juan Acuña; propietario, don Francisco Ortiz; propietario, D. Francisco Carreño; del comercio, D. Miguel Sánchez Palop; empleado, D. Juan Antonio Morales.

NOTICIAS GENERALES

La inagotable caridad de nuestros lectores puede ser ejercida una vez más en el alivio de un caso de desventura que no puede ser más triste.

Vive en la calle de las Peñuelas, 12, principal número 1, Eduardo Carabias Miranda, con tres hijos, en un extremo de indigencia capaz de poner espanto en el ánimo más sereno.

Para colmo de males, la desdichada familia ha sido desahuciada del cuarto, antes referido.

Si las buenas almas, á quienes dirigimos esta excitación, no acuden en su socorro, aguarda á esos cuatro infelices un fin trágico.

El secretario del Colegio de Abogados de Madrid nos ruega hagamos constar que el abogado D. José María del Sol y Jaquetot, agredido hace pocos días, no pertenece ni ha pertenecido nunca á este Colegio, y, por lo tanto, le extraña que ejerza su profesión en esta corte.

Ateneo del Cuerpo de Sanidad Militar.—El lunes 21 del actual, á las siete de la tarde, celebrará la última sesión científica del presente curso.

El médico mayor Sr. Navarro Cánovas presentará una comunicación sobre «Importancia de la radiología en el diagnóstico de las enfermedades del pecho».

La nueva Junta directiva dará á conocer el programa de temas para el curso próximo.

Museo Nacional de Ciencias Naturales.—El próximo domingo, 20 del actual, se verificará la octava excursión del curso de recolección, preparación y clasificación de plantas, bajo la dirección de D. José Cogolludo.

Los señores inscriptos que deseen asistir acudirán la tarde del sábado á dicho Museo, donde se les facilitarán detalles.

El domingo próximo, á la hora de costumbre, se celebrará en el Retiro un concierto por la Banda Municipal, con arreglo al programa anunciado para el domingo anterior.

Desde que TREVIJANO fabrica los GUISANTES sin color artificial, aquellos que los prueban los prefieren á las demás marcas.

Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.—Hoy 19, á las diez de la noche, celebrará sesión esta Corporación, para terminar la discusión de la Memoria del Sr. Ramírez Muñoz (D. M.), acerca del tema «Intervencionismo del Estado en la cuestión social», haciendo uso de la palabra los señores Díaz Higuera (D. M.) y de la Casa y García Calamarte (D. E.); contestando, á continuación, el autor de la Memoria á los impugnadores de la misma, haciendo el resumen de los debates el vicepresidente de la Sección, Sr. Estremera y García (D. L.).

Ha fallecido en Madrid la virtuosa señora doña Concepción López de Sagredo y Escollano, viuda de Puga.

A su hermana política doña Luisa de Heredia, viuda de López de Sagredo, y sus sobrinos enviamos nuestro más sentido pésame.

La Real Academia Sevillana de Buenas Letras ha nombrado académico preeminente al ilustre catedrático y escritor D. Mario Méndez Bejarano, á quien cordialmente felicitamos.

Convocados por el Sr. Suárez Inclán se han reunido en el Centro Asturiano los diputados y senadores Sres. Suárez Inclán, Alvarez (Melquiades), conde de Revillagigedo, marqués de Villaviciosa, Pumarino, Valdés, Argüelles, Corujedo, Herrero, Cabanillas y Armidán. En esta junta se cambiaron impresiones sobre los daños causados en las personas y propiedades por las revueltas y tumultos ocurridos recientemente en la zona minera de Langreo.

Se acordó que los señores diputados Suárez Inclán, Alvarez (Melquiades), Alvarez Valdés, Pumarino y Herrero visiten al señor Presidente del Consejo para hablarle de este asunto, haciéndole exposición de los hechos, que constituyen un caso de verdadera indefensión por el Estado, y ver la manera de hallar satisfactoria y cumplida solución que repare en lo posible tan graves daños y perjuicios. También en dicha reunión se trató de gestionar el indulto del reo sentenciado á pena capital por la Audiencia de Oviedo.

En la reunión, que fué cordialísima, se puso de relieve la solidaridad de los representantes de la provincia para toda obra de interés general y objetivo de la región.

Nueva ciudad X...

El ferrocarril directo á Valencia

Para que interesara nuestro proyecto de reconstrucción nacional convenia que fuese de actualidad, y ahora lo es por la ley anunciando concursos de proyectos de ferrocarril directo á Valencia, por la venida á Madrid del alcalde y presidente de la Diputación y por la ida á Valencia del alcalde y presidente de la Diputación de Madrid.

Proponen las cuatro entidades (1) que se haga un nuevo proyecto («Heraldo de Madrid» de 23 de mayo), pagado por ellas, y aunque como orientación me parece bien y en nada perjudica mi proyecto, que es solamente financiero, opino es prematuro, innecesario é injusto; prematuro, porque antes de formular proyecto debía saberse con qué cantidades se cuenta para pagar las obras; innecesario, porque hay hechos cinco ó seis proyectos, que podrían utilizarse en todo ó en parte, é injusto, porque se prescinde de los que gastaron tiempo, dinero y actividad en estudiar el asunto, relegándoles al olvido cuando han demostrado con hechos un interés mayor por su ejecución que esas cuatro entidades: al fin, los proyectos hechos los pagaron sus autores ó concesionarios, cada uno el suyo, y el nuevo se pagará por cuartas partes.

El ferrocarril directo, como tal ferrocarril, fracasará si no va acompañado de una solución financiera al problema.

Los males que aquejan al país no son de proyectos, sino de orientaciones; no es que falten ó sobren aquéllos; es que se equivocan los procedimientos, y lo que son fuentes de riqueza pública se entrega á los extranjeros, conservando nosotros lo que por ser sangría suelta de la nación nadie quiere.

Los problemas de economía nacional han de orientarse de distinto modo, si se quiere tener distinto resultado; sin proceder así, seguirá el desequilibrio financiero, seguirá la emigración y seguirá la partida negativa en nuestro comercio internacional.

La subdivisión de negocios no es posible para una transformación seria, como no es posible nivelar los gastos de una familia en quiebra por variar de coche y de cocheros. Todos los factores que integran la vida familiar han de ser variados: casa, utilización del trabajo, tren, servidumbre, etc., y con buena ordenación conseguiremos la nivelación, sin que el aspecto exterior sufra, porque el desorden interior ha cesado.

Un ferrocarril más quiere decir competencia, hostilidad de las otras Empresas, dificultades bancarias de todo género y, en definitiva, la muerte, como sucumbiría siempre un recién nacido que intentase luchar con un hombre vigoroso.

Todos sabemos que los grandes negocios han de pasar por el control de los grandes financieros, y este paso sería difícil en las circunstancias actuales, en que el dinero escoldido espera que venga la liquidación de la guerra con empréstitos de altos intereses y fuertes primas de emisión.

Si han fracasado los proyectos anteriores (cinco hasta la fecha, y uno de los cuales se sacó á subasta dos veces, y no tuvo postor), ¿con qué fundamento puede suponerse que otro proyecto igual tenga suerte distinta? No; no es proyecto lo que falta; faltan medios con que realizarlo, y ésta ha sido la finalidad de todos nuestros artículos anteriores, que cristalizan en el siguiente.

PROYECTO DE NUEVA CIUDAD X... entre Madrid, Cuenca y Valencia.

Uno de los problemas más difíciles que he tenido necesidad de resolver es la descripción de este proyecto.

Si lo describo tal como puede ser, parecería un cuento de *Las mil y una noches* (como se lo hubiera parecido á nuestros abuelos hablarles de aeroplanos, telegrafía sin hilos y teléfonos).

Si lo describo como es, no podría convencer á nadie que con él se resolviera el problema nacional (como Stephenson no hubiera convencido á nadie, al ver humear su imperfecta locomotora, que aquel mecanismo, aplicado á los barcos, resolvió para Inglaterra su problema nacional).

Sin embargo, su misma sencillez responde del éxito.

Expropiar una zona de 1.700 metros de anchura desde Madrid á Valencia, pasando por Cuenca, y acumular en ella una línea eléctrica de fuerza, un ferrocarril eléctrico, varias calles (una de ellas con tranvía), una gran pista militar para automóviles y aeroplanos de 200 metros de anchura, y tuberías de agua á presión que permitan regar toda la zona, traería como consecuencia: el cambio de cultivo de secano á regadío, la instalación de industrias y un aumento grande de población, que se traduciría en un aumento extraordinario de valor á todos los terrenos de la zona.

Claro está que si el suelo de la zona es propiedad de la nueva ciudad X... ó de las tres provincias que atraviesa, todo este aumento de riqueza irá á parar á estas colectividades. Ayuntamientos, Diputaciones, etc.

Cuánta de estos aumentos de valor.

Hablemos solamente del cambio de cultivo. En toda la ribera derecha del Tajo, desde Aranjuez abajo, se paga por arriendo de una fanega de tierra 15 pesetas; en la ribera izquierda, que tiene regado, se paga, por arriendo de la misma superficie (fanega de tierra), 150 pesetas; si aplicamos á nuestra nueva ciudad X... el mismo razonamiento, y para mayor seguridad descontamos la tercera parte de superficie expropiada, que se destina á te de superficie baldío, tendremos calles ó que es de terreno baldío, tendremos que las 40.000 hectáreas expropiadas equivalen á 120.000 fanegas próximamente, rentando á 120.000 fanegas próximamente.

(1) Ayuntamientos y Diputaciones de Madrid y Valencia. ¿Por qué faltaron á la reunión los de Cuenca?



